

**14<sup>e</sup> Colloque de l'Association de comptabilité nationale**  
**Session 1 - L'histoire économique, les séries longues et leur interprétation**

**Crise des années 1930 et crise des années 2000 : une comparaison de quelques évolutions macroéconomiques pour la France, le Royaume-Uni, les Etats-Unis et le Japon**

***Gilbert Cette, Banque de France et Université de la Méditerranée, Yusuf Kocoglu, Université du Sud Toulon et Jacques Mairesse, Insee-Crest***

La contraction qu'a connue le PIB durant la crise actuelle est, dans de nombreux pays industrialisés, sans précédent depuis la seconde guerre mondiale. Pour cette raison, la situation actuelle est souvent comparée, pour l'ampleur de la récession qui la caractérise, à celle des années 1930. L'analyse ici proposée a pour objet de comparer les évolutions de quelques grandeurs macroéconomiques durant la crise actuelle à celles observées au moment des précédentes récessions traversées durant le XX<sup>e</sup> siècle, et tout particulièrement la crise des années 1930. Cette comparaison est menée sur quatre grandes économies industrialisées : la France, le Royaume-Uni, les Etats-Unis et le Japon. Les grandeurs réelles dont la dynamique est ici étudiée sont essentiellement le volume du PIB, l'emploi, le volume du capital productif fixe, le volume de l'investissement et divers indicateurs de productivité comme la productivité du travail et la productivité globale des facteurs. L'analyse permet ainsi de caractériser quelques dynamiques réelles originales durant la crise actuelle et des évolutions plus habituelles observées durant toute récession d'une ampleur importante. Cependant, la sortie de la crise actuelle n'est pas encore aboutie et la comparaison ici proposée avec de précédentes récessions demeure de ce fait partielle et appellera une actualisation.